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Cuidan 
corales
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel realizó 
una jornada de 
mantenimiento 
de los corales 
sembrados 
en el Parque 
Chankanaab.
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Niega permiso a proyecto inmobiliario en Puerto Aventuras

Frena Semarnat 
a Brhiza del mar
Querían construir  
16 edificios de cuatro 
niveles y un área  
de comercios

MARCO ANTONIO BARRERA

PLAYA DEL CARMEN, Q. ROO.- La 
Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) 
frenó un proyecto inmobilia-
rio que pretende obtener una 
autorización “excepcional” de 
cambio de uso de suelo forestal 
para construir 61 apartamentos 
en la línea de costa de Puerto 
Aventuras, en el municipio de 
Solidaridad.

El complejo que se autocon-
cibe como un desarrollo exclu-
sivo en el que se pretenden inver-
tir 115 millones de pesos, busca 
combinar en un mismo predio 16 
edificios habitacionales de cuatro 
niveles y un área de comercios de 
dos plantas.

El proyecto inmobiliario deno-
minado “Brhiza del mar” planteó 
que 48 de los apartamentos ten-
drán frente a su fachada el Mar 
Caribe, y los locales comerciales a 
un lado de una Marina que forma 

parte de un conjunto residencial 
privado.

El acuerdo resolutivo SRA/
DGIRA/DG.01923-24 de la soli-
citud 09/MC.0247/06/22 fue 
firmado por el director general 
de Impacto y Riesgo Ambiental 
de la Semarnat, Alejandro Pérez 
Hernández, que negó el permiso 
a la empresa “Latitud 40, S.A. de 

C.V.” que lo gestionó el 16 de junio 
de 2022.

La empresa mencionada tiene 
como accionistas a los herma-
nos José Aurelio, Juan Bernardo 
y Ricardo Lobatón Bernard, y a 
Rodolfo y Rafael Correa Arroniz, 
la cual fue dada de alta en San 
Pedro Garza García, Nuevo León, 
en 2006.

El proyecto establece la edifi-
cación de tres bloques sobre un 
terreno con superficie de 14 mil 
854 metros cuadrados, ubicado 
en la calle Bahía Xcacel.

En el primero se proyectan 
cuatro locales comerciales, dos en 
planta baja y los otros en planta 
alta, con una superficie que va 
de 70 a 100 metros cuadrados, 
cada uno.

El segundo está integrado 
por cuatro torres de cuatro 
pisos (13.45 metros de altura) 
con 16 apartamentos (cuatro 
por cada nivel), con una dis-
tribución de tres recámaras, 
tres baños completos, balcón 
y elevadores.

En el tercer y último bloque 
se conciben otras 12 torres para 
albergar 45 departamentos 
(uno por piso), que además de 
la misma distribución que los 
anteriores tendrá una recepción, 
centro de negocios, gimnasio y 
áreas sociales.

En las azoteas de todos los edi-
ficios se proyectan “Roof Garden”, 
terraza común, solárium, jacuzzi 
(de 3 metros cuadrados) y área 
de descanso.

 zPlano del proyecto ‘Brhiza del mar’ que la Semarnat frenó en 
Puerto Aventuras.

 zEl Imoveqroo realiza operativos para verificar que no se 
alteren las tarifas oficiales.

Con pésimo servicio 
imponen más tarifa 
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Contra 
la voluntad popular que se 
queja del pésimo servicio que 
ofrecen y contraviniendo las 
disposiciones de las autorida-
des estatales y municipales, 
transportistas de Cancún afir-
maron que empezarán a apli-
car el aumento de 5 pesos en la 
tarifa a partir de este viernes.

Concesionarios de trans-
porte público en Benito Juárez 
sostuvieron una reunión con 
personal del Ayuntamiento 
sobre el incremento a las 
tarifas sin que se llegara a un 
acuerdo, con dos posiciones 
encontradas entre los transpor-
tistas respecto a la aplicación 
del aumento de 5 pesos anun-
ciado —sin aval de ninguna 
autoridad— para este viernes.

Los concesionarios mencio-
naron que, por el momento, 
acordaron una nueva reunión 
para este mismo viernes y no 
se contempla un paro del ser-
vicio, si bien presentaron pos-
turas diferentes sobre la apli-
cación del cambio de la tarifa 
y su posible aplicación.

Vicente Noya, director 
general de Turicun, y Francisco 
Palma, presidente de Autocar, 
expresaron que en las unidades 
de sus empresas este aumento 
de 5 pesos comenzará hoy, al 
no alcanzar ningún acuerdo 
durante la reunión que sos-
tuvieron, y pese a que autori-
dades estatales y municipales 
han declarado que se trata un 
cobro ilegal y arbitrario.

“Hace ocho años que no 
suben las tarifas, los costos son 
altísimos, ha subido todo, se lo 
hemos expresado a las autori-
dades, ahora se lo expresare-
mos de otra manera. No es una 
cosa de afectar, sino que todo 
ha subido, la inflación es del 4 
y el 5 por ciento anual, y noso-
tros llevamos ocho años así. No 
hemos quedado en nada, no se 
llegó a ningún arreglo, hasta 
ahorita está en pie aplicar el 
cambio”.

Recordaron que, en el caso 
de sus empresas y las rutas 
que operan en Zona Hotelera 
incluso se han hecho inversio-
nes recientes de más de 400 
millones de pesos en los nue-
vos autobuses con aire acon-

dicionado, que afirman no se 
pueden pagar sin este aumento 
de tarifa.

“Cancún debe mejorar el 
servicio, tenemos que admitir 
que hay carencias y todo, pero 
bueno, si nos piden, como 
alguien de los compañeros 
expresó, un servicio de pri-
mera cuando nos tienen con 
una tarifa de ocho años atra-
sada, entonces eso no es lógico”, 
expresaron.

Asimismo, indicaron que 
aun cuando se ha tenido ya el 
retiro de 10 unidades por parte 
del Instituto de Movilidad de 
Quintana Roo (Imoveqroo) 
por anunciar esas tarifas ile-
gales, ellos estarán aplicando el 
aumento y que, si el gobierno 
quiere, que municipalice las 
empresas, previa indemniza-
ción a los propietarios por ello.

ENDURECE  
MUNICIPIO POSTURA
La presidenta municipal Ana 
Paty Peralta de la Peña reiteró 
que por parte del Ayunta-
miento no se ha autorizado 
ningún aumento en las tarifas 
y dio a conocer que mantienen 
operativos constantes en con-
junto con el Imoveqroo para 
atender la situación, retirando 
los carteles que anuncian el 
aumento, y en caso de que lo 
apliquen a partir de hoy san-
cionar a quienes lo hagan.

“Hemos retirado desde el 
día de ayer más de 90 carte-
lones, ya fueron arriba de 95 
unidades que se estuvieron 
supervisando. Solamente han 
sido los carteles de aviso, no ha 
habido ningún cobro irregular, 
pero también quiero que sepan 
que vamos a poner un número 
de denuncia, el 998-861-9239, 
para que cualquier persona a 
la que se le haya querido cobrar 
más, nos lo notifique”, expresó.

Recordó que esta medida es 
unilateral e ilegal por parte de 
los concesionarios, sin haber 
hablado ni con el Ayunta-
miento ni con el Imveqroo, 
por lo que la administración 
municipal continuará con los 
operativos y las sanciones 
correspondientes, que pueden 
ir desde sacar las unidades de 
circulación, hasta intervenir la 
concesión.

Consolida Morena  
poder en Congreso 
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La coali-
ción encabezada por Morena ha 
logrado una significativa con-
solidación en el Congreso del 
Estado de Quintana Roo, asegu-
rando el control de la Junta de 
Gobierno y Coordinación Política 
(Jugocopo) gracias a la reciente 
reforma a la Ley Orgánica del 
Poder Legislativo.

Esta modificación fue promo-
vida con el objetivo de optimizar el 
funcionamiento de las próximas 
legislaturas y garantizar la esta-
bilidad en el órgano de gobierno 
interior del Poder Legislativo.

La diputada Jissel Castro 
Marcial, presidenta de la Jugo-
copo, destacó que esta reforma 
permitirá consolidar el trabajo 
que se ha realizado hasta ahora, 
reforzando las labores legislati-
vas y manteniendo la estabilidad 
dentro del Congreso.

“Esta iniciativa pretende 
consolidar el trabajo realizado 
hasta ahora, reforzando las labo-
res dentro del Congreso”, afirmó 
Castro.

La reforma propone que las 
dos fuerzas políticas con mayor 
representatividad coordinen la 
Presidencia de la Mesa Directiva 
y la Junta de Gobierno, un movi-
miento que fortalece la influen-
cia de Morena y sus aliados en 
el Congreso. 

Desde luego el Partido del Tra-
bajo (PT), parte fundamental de 
la coalición, podría no alcanzar 
la Presidencia de estos órganos, 
pero seguirá siendo un aliado 
clave, con participación activa y 
derecho a voto en la Jugocopo, 
lo cual le asegura mantener una 
voz importante en la toma de 
decisiones.

La diputada Castro Marcial 
subrayó la importancia de que 
todas las fracciones políticas ten-
gan representación en la Jugo-
copo, con el fin de permitir una 
convergencia de ideas y cons-
trucción de acuerdos necesarios 
para la estabilidad del Congreso. 

Además, enfatizó que la 
reforma incluye un enfoque de 
género, buscando garantizar que 
las mujeres ocupen posiciones de 
liderazgo dentro del Congreso.

 zJissel Castro, diputada presidenta de la Jugocopo en el Congreso 
estatal.

Realizan cronograma para entrega de aulas
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Instituto de 
Infraestructura Física Educativa 
de Quintana Roo (Ifeqroo) dio 
a conocer que llevó a cabo un 
cronograma para la entrega de 
las nuevas aulas con motivo del 
inicio del ciclo escolar 2024-2025. 

José Rafael Lara Díaz, titular 
del Ifeqroo comentó que, ante la 
carencia de materiales primarios 
y mano de obra calificada, tuvie-
ron que calendarizar la entrega 
de las obras, no obstante, afirmó 
que ningún estudiante se que-
dará sin espacio.

Es por ello que, junto con 
la Secretaría de Educación de 
Quintana Roo (SEQ), analizan las 
estrategias que implementarán 
en lo que se concluyen los traba-
jos de la nueva infraestructura 
educativa.

En ese sentido, explicó que los 
55 nuevos salones que se edifican 

en escuelas ya existentes en los 
11 municipios del estado se ter-

minarán conforme al calendario 
previsto para los últimos meses 
de este año.  

Para el arranque del ciclo 
escolar que, es el próximo 26 de 
agosto, estarán terminados 16 
salones con todo el equipamiento 
necesario para que los alumnos 
puedan tomar sus clases, poste-
riormente se tiene marcado para 
el 15 de septiembre tener otros 
16 salones listos, así como el 30 
de ese mes el resto de las aulas. 

Y será a finales de noviembre 
que se prevé la conclusión de los 
cuatro nuevos planteles en los 
municipios de Benito Juárez y 
Tulum, al insistir que esta modifi-
cación de la entrega de la infraes-
tructura se debe a las grandes 
obras que realiza la administra-
ción federal en el estado.

 zEl Ifeqroo informó sobre el cronograma de entrega de nuevas 
aulas.

Estrategia de seguridad
Mara Lezama y Omar García Harfuch, 
próximo secretario de Seguridad federal, 
diseñan estrategia para la seguridad y 
la paz en Quintana Roo, con resultados 
favorables como los obtenidos con Claudia 
Sheinbaum en la Ciudad de México, como 
jefa de gobierno.

PRIAN tenía 84% 
de los diputados
En medio de la polémica por la posible 
mayoría calificada de la 4T en el Congreso, la 
presidenta electa Claudia Sheinbaum recordó 
a los ahora opositores que el PRIAN tuvo más 
diputados en 2012, con un 84%.
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PAÍS de mil rostros, donde la tradición y la modernidad se entrelazan en un vals extraño 
y retorcido, México es testigo de cómo la relación entre los medios de comunicación 
y el poder ha evolucionado. El gobierno de la 4T, con su retórica de transformación 
y humanismo, ha puesto a los medios digitales en el centro del escenario, aunque la 
transformación de los medios todavía no ha empezado a ser más justa y equitativa como se 
pretende.
MIENTRAS los medios tradicionales —esos dinosaurios que siguen viendo el mundo en 
blanco y negro— claman por su antigua relevancia, los medios digitales han crecido en 
influencia, empujados en gran parte por las icónicas mañaneras de AMLO. Este espacio de 
transmisión matutina se ha convertido en el epicentro informativo, un terreno fértil para la 
narrativa presidencial y un campo de batalla para quienes intentan desacreditar al gobierno.
CON LA LLEGADA de Andrés Manuel, los medios tradicionales, aferrados a su dignidad 
herida, vieron cómo sus presupuestos para publicidad oficial fueron disminuyendo, cayeron 
sus suscriptores y se desvaneció su credibilidad, preguntándose cómo han pasado de ser los 
favoritos del salón de baile a los parias en la esquina. Pese a ello, siguen siendo los favorecidos 
de la publicidad oficial, tanto por gobiernos de oposición como grupos empresariales de la 
resistencia neoliberal. Los medios digitales emergentes, con su disfraz de imparciales, han 
recibido migajas de la generosa mesa del gobierno, mientras los veteranos del periodismo —
esos que alguna vez movieron montañas— ven cómo el suelo se desmorona bajo sus pies.
LA EVOLUCIÓN digital no sólo exige piso parejo entre los medios sino trato igual, político 
pero principalmente económico, a través de una reforma legal que regule la nueva relación 
entre poder y medios. Al menos es lo que plantean los participantes en el encuentro de 
periodistas latinoamericanos ‘Informar es Liberar’, que el Presidente inaugurará el próximo 
viernes 30 de agosto durante la conferencia de prensa en Palacio Nacional. La derecha ha 
criticado este evento como la dulce ironía de quienes acusaban a los medios tradicionales 
de estar en el bolsillo del poder y que ahora se enfrentan a la tentación de bailar la misma 
melodía.
EL FUTURO inmediato nos presenta un escenario intrigante: la posible creación de una 
red latinoamericana de periodistas que promete nivelar el campo de juego. Una alianza 
que podría poner fin a las desigualdades en el trato que todavía sufren los medios digitales 
frente a los tradicionales. Pero, ¿realmente veremos una unión bajo reglas de igualdad, o 
simplemente otro club exclusivo donde unos pocos dictan las reglas mientras el resto baila al 
son que les toquen? Es una apuesta arriesgada, pero necesaria.
POR UN LADO, esta red tendría el potencial de desafiar la manipulación de la información a 
gran escala y crear un espacio donde la veracidad sea la única moneda aceptada. Pero, por 
otro, también podría convertirse en una nueva maquinaria de poder, donde la objetividad 
se sacrifica en el altar del interés común y la independencia se ahoga bajo el peso de la 
ideología. Al final, los medios —tradicionales y digitales— se encuentran en un punto de 
inflexión. El tango macabro entre poder y prensa sigue su curso, y el futuro es tan incierto 
como siempre.
LA RED que promete unidad y equidad podría ser nuestra salvación, o simplemente otra 
máscara para un viejo y conocido juego. Lo que es seguro es que, en este baile, la música 
seguirá tocando, y aquellos que no aprendan los nuevos pasos se quedarán atrás, observando 
desde la sombra cómo otros toman su lugar en la pista. Ante esta reflexión, la pregunta es: 
¿estamos preparados para esta nueva coreografía, o simplemente nos resignaremos a repetir 
los viejos movimientos, con nuevos bailarines, en una pista que se sigue inclinando a favor 
de unos pocos? Tiempo al tiempo, porque en este salón de baile, el poder siempre lleva el 
compás.
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La Secretaría de las Mujeres

FEMINISMOS EN CORTO Y SIN TANTO ROLLO HAIDÉ SERRANO

México es uno de los países con más leyes, 
regulaciones, firmas de tratados y acuer-
dos para erradicar la violencia en contra 

de las mujeres. Es un ejemplo a nivel mundial en 
este sentido. Y, sin embargo, todos los días mueren 
al menos 11 mujeres de manera violenta en el país. 
Y ocho de cada 10 mujeres han dicho que al menos 
una vez en su vida han sido víctimas de algún tipo 
de violencia de género. 

La desigualdad salarial persiste: las mujeres 
ganan 84 pesos por cada 100 que reciben los hom-
bres por desempeñar el mismo tipo de trabajo. Las 
labores del hogar y las tareas de cuidados las conti-
núan desempeñando las mujeres por el solo hecho 
de ser mujeres, lo que las mantiene en una gran 
parte en desigualdad y violencia económicas. El Sis-
tema Nacional de Cuidados aún no se materializa. 

Y la lista continúa. Son muchos los pendientes para 
lograr que las mujeres vivan una vida de violencia, 
lo que es un derecho humano y que debe procurar 
y garantizar el Estado.

La distancia entre lo que se ha avanzado en 
materia normativa y la realidad es enorme. 

En la administración pública del país los “temas 
de las mujeres” han sido atendidos a través de orga-
nismos en jerarquías inferiores. Son institutos des-
centralizados que cuentan con presupuestos redu-
cidos que, en muchos casos, apenas alcanzan para 
pagar la nómina del personal. No siempre tienen 
una silla en las reuniones de primer nivel con las 
y los gobernantes. Se consideran en otros casos 
prescindibles en la toma de decisiones estratégicas.

La decisión de la presidenta electa de México 
Claudia Sheinbaum de transformar el Instituto 

Nacional de las Mujeres en Secretaría de las Mujeres 
es en primer término una señal política y positiva 
porque eleva el rango de la dependencia y, en el 
mejor de los casos, gana un mayor presupuesto, 
súper necesario para ver mayores resultados.

“El tener una Secretaría permite garantizar que 
los temas transversales se cumplan (...) queremos 
elevarlo a nivel Secretaría porque hoy el Instituto de 
las Mujeres es más normativo, nosotros queremos 
que los derechos de las mujeres lleguen a todos los 
rincones del país”, dijo Claudia Sheinbaum, al dar a 
conocer hace unos días también a quien encabezará 
la Secretaría de las Mujeres, la exsenadora Citlalli 
Hernández Mora, quien es activista feminista y 
también una de las mujeres más jóvenes del gabi-
nete, con 34 años de edad.

Se sabe hasta el momento que tanto la Secretaría 

de las Mujeres como en Inmujeres comparten el 
mismo objetivo: erradicar la violencia en contra de 
las mujeres, uno de los compromisos principales de 
Claudia Sheinbaum; así como crear, desarrollar y 
dar seguimiento a políticas públicas a favor de la 
igualdad, del mismo modo garantizar los derechos 
de las mujeres. Sin embargo, habrá que esperar 
para saber cómo operará, qué presupuesto tendrá 
y cuáles serán las prioridades.

@HaideSerrano es maestra en Género, Dere-
cho y Proceso Penal y licenciada en Ciencias de la 

Comunicación. Dirige y conduce Feminismos en 
Corto sin Tanto Rollo. Es autora del libro “Mujeres 
líderes en la pandemia”. Columnista en Luces del 

Siglo y Milenio. Conductora de Luces del Siglo El 
Podcast. Consejera del Consejo Coordinador de 

Mujeres Empresarias de Quintana Roo.

APRUEBAN VENTA DE CATÁLOGO  
MUSICAL DE MICHAEL JACKSON
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Los here-
deros de Michael Jackson podrán 
proceder con la venta del catá-
logo musical del “Rey del Pop” 
a Sony Music luego de que un 
juez emitiera un fallo a su favor, 
en contra de las objeciones que 
interpuso la madre del cantante.

El 21 de agosto el tribunal 
de apelaciones emitió un fallo 
tentativo en contra de Katherine 
Jackson donde se dictaminó que 
los albaceas no violaron los tér-
minos del testamento de Michael 
al intentar vender el catálogo 

a Sony por la cantidad de 600 
millones de dólares.

“El testamento otorgó a los 
albaceas amplios poderes de 
venta, sin excepción para los acti-
vos específicos en cuestión en este 
caso. Como tal, un juez inferior no 
cometió un error al concluir que 
era la intención de Michael per-
mitir que los albaceas vendieran 
cualquier activo del patrimonio, 
incluidos aquellos en cuestión en 
la transacción propuesta”, escribió 
el tribunal, según Billboard.

La madre de Michael aún 
puede apelar la decisión del juez, 
pero The Hollywood Reporter 

detalló que las oportunidades 
de que lo gane son bajas.

El fallo fue formado bajo la 
conclusión de que la transacción 
de los herederos no es una pro-
puesta que disminuya el valor de 
la herencia de Michael Jackson ni 
la capacidad futura de transferir 
los activos del patrimonio en un 
futuro como acusó Katherine.

“La transacción propuesta no 
es un regalo ni una distribución 
de activos del patrimonio, es una 
venta de activos, en la cual los 
herederos reciben un significa-
tivo pago monetario e interés en 
una empresa conjunta”, escribió 

el tribunal. “Si bien la transacción 
propuesta resultará en que los 
herederos intercambien activos 
por dinero en efectivo y otros 
derechos valiosos, no disminuye 
el valor de la herencia ni afecta 
la capacidad futura de los alba-
ceas para transferir los activos 
del patrimonio al fideicomiso”.

La transacción con Sony 
desató un pleito legal en el que 
Katherine ha alegado incumpli-
miento de las reglas básicas de la 
herencia al impedir que todos los 
activos puedan ser transferidos 
a sus herederos y que la venta 
“violaba los deseos de Michael”.

 zMichael Jackson dejó un patrimonio con saldo negativo de 500 
millones de dólares.
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Van más de 8 mil registros de aspirantes de nivel básico

Esperan superar 
becas escolares
Buscará gobierno 
municipal que 
aumenten recursos 
para este programa

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La secretaria 
de Desarrollo Social y Econó-
mico en Benito Juárez, Berenice 
Sosa Osorio, expresó que para el 
próximo periodo de becas esco-
lares 2024-2025 se espera superar 
el número de apoyos entregados 
en el ciclo pasado, pues tan sólo 
al cierre de la convocatoria para 
nivel básico ya se han registrado 
más de 8 mil personas.

En este sentido, la presidenta 
municipal Ana Paty Peralta de 
la Peña mencionó que durante 
el ciclo 2023-2024 se tuvo un 
aumento de casi 3 millones de 
pesos para el programa de becas 
escolares, además de ampliar el 
número de becas entregadas de 
6 mil 497 estudiantes a 7 mil 
280.

Para el ciclo que inicia el lunes 
26 de agosto se han registrado ya 
8 mil 031 personas tan sólo en 
nivel básico, que incluye prees-
colar, primaria, secundaria y edu-
cación especial, y aún se espera 
que llegue a aumentar con la 
convocatoria próxima a abrirse 
para los niveles medio superior 
y superior, que arrancará el 4 de 

septiembre.
Sosa Osorio estimó que, nada 

más en registros, podría llegar a 
duplicarse el número de personas 
que buscan becas escolares, y se 
pretende que sigan incremen-
tando la cantidad de recursos que 
se asignan a este programa, que 
actualmente superó la meta de 23 
millones de pesos a 25 millones, 
los cuales se buscará la forma de 
que lleguen al mayor número de 
personas posible.

Recordó que, hasta el 
momento, el proceso de becas 
para el ciclo 2024-2025 se encuen-
tra en la fase de registro, por lo 

que aún queda la revisión de 
documentos y requisitos como 
el promedio, estudios socioeco-
nómicos y filtros para buscar si 
tienen otra beca, a fin de determi-
nar quiénes requieren realmente 
el apoyo.

Por otra parte, Peralta de la 
Peña señaló que ya se ha defi-
nido cuáles serán los insumos 
escolares con los que el gobierno 
municipal apoyará a la población 
para el ciclo escolar próximo a 
comenzar, pues harán la entrega 
de aproximadamente 121 mil 
pares de tenis.

Apuntó que esta decisión 

se tomó en coordinación con el 
estado, con el fin de evitar que 
ambas administraciones entre-
guen el mismo tipo de insumo, 
como llegó a suceder en años 
anteriores, por lo que para esta 
ocasión mientras el municipio 
suministra estos pares de tenis, 
la entidad dará útiles escolares 
y mochilas.

Finalmente, expresó que la 
entrega de estos pares de tenis 
comenzará el próximo 9 de sep-
tiembre y se estará haciendo 
semanalmente, con todas las 
dependencias involucradas en 
la logística y reparto.

 zAna Paty Peralta, alcaldesa de Benito Juárez, espera que haya más recursos para becas escolares.

 zNahielli Orozco Lozano, 
secretaria de Ecología y 
Desarrollo Urbano de BJ.

Buscan  
desarrollos 
regularizarse 
en Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Secre-
taría de Ecología y Desarrollo 
Urbano de Benito Juárez dio a 
conocer que tres desarrollos 
inmobiliarios se han acer-
cado a la dependencia para 
regularizarse, los cuales están 
siendo atendidos para anali-
zar qué es lo que les hace falta 
y si es factible que puedan 
estar en regla.

La titular de la depen-
dencia municipal, Nahielli 
Margarita Orozco Lozano, 
declaró que, si bien no han 
sido muchos los desarrolla-
dores que se han acercado, 
sí han tenido una respuesta 
importante por parte de la 
ciudadanía para verificar 
que los fraccionamientos o 
desarrollos donde les interesa 
comprar cuenten con todos 
los permisos y requisitos de 
ley.

Agregó que entre los 
requisitos principales para 
la regularización de un 
desarrollo está el que tengan 
licencia de fraccionamiento, 
con todo lo que prevé la ley, 
como las donaciones de pre-
dios, infraestructura de agua, 
alcantarillado, contrato con la 
Comisión Federal de Electrici-
dad, así como los permisos de 
Protección Civil, lotificación 
y demás.

Mencionó que estos 
acercamientos, tanto de 
desarrolladores como de la 
ciudadanía, se ha dado en 
parte también gracias a los 
operativos que mantienen 
para la ubicación y clausura 
de desarrollos irregulares, de 
los cuales se tienen hasta la 
fecha tres clausuras, cuatro 
denuncias ante la Fiscalía y 
cuatro detectados, con uno 
pendiente para clausurar que 
esperan lograr la próxima 
semana.

Asimismo, los inspectores 
de la Secretaría continúan 
con otros trabajos relacio-
nados al combate a este tipo 
de desarrollos irregulares o 
ventas de terrenos, con reco-
rridos diarios para retirar 
cartelones con información 
de venta de predios, y para 
ubicar y verificar cómo están 
trabajando estos desarrollos 
que se publicitan.

También se encuentran 
revisando constantemente 
los anuncios a través de 
redes sociales, como los que 
se encuentran en Facebook 
y TikTok, si bien en estos 
casos indicó que les resulta 
más complicado ubicarlos a 
todos, por lo que es vital que 
la ciudadanía se acerque para 
verificar si estos anuncios 
cuentan con los requisitos o 
son legales.

Recordó que el problema 
de fraccionamientos y venta 
de terrenos sigue concen-
trándose principalmente en 
las zonas de libramiento de 
Avenida Huayacán, la zona 
cercana a la estación del Tren 
Maya, entre otros puntos 
donde se está detonando la 
inversión.

“Es muy importante, 
nuevamente repetimos, que 
se acerquen a las oficinas 
de Desarrollo Urbano para 
verificar si es un lote que va 
a contar con servicios o no, 
porque después viene todo 
el tema de la infraestructura. 
No hay que caer en estos 
anuncios que están en car-
tulinas en los postes, en redes 
sociales, verifiquen siempre 
que estén regulares.

 zPiden retomar buenas 
prácticas en cárceles.

Exhortan 
a mejorar 
cárceles
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Ante las bajas 
calificaciones que recibió el sis-
tema penitenciario del estado, 
el Consejo Ciudadano de Segu-
ridad y Justicia de Quintana Roo 
consideró que se deben retomar 
estrategias que en el pasado 
funcionaron, a fin de aprobar la 
revisión que realiza la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos 
(CNDH). 

Jorge Escudero Buerba, pre-
sidente de esta agrupación, 
comentó que en la anterior 
administración se consiguieron 
calificaciones positivas, al grado 
de que el sistema penitenciario 
aprobó por primera ocasión esta 
revisión. 

“Debo reconocer que vemos lo 
malo en todas las administracio-
nes, pero no vemos lo bueno, yo 
creo que la persona que mane-
jaba anteriormente el sistema 
penitenciario de Quintana Roo 
(Lucio Hernández) era bueno. No 
debes generar nuevas estrate-
gias, sino que la que ya te fun-
cionó, déjala” 

Dijo que anteriormente orga-
nizaban eventos al interior de los 
centros penitenciarios, pero ya 
dejaron de acudir por el retro-
ceso que se ha presentado, por 
ello insistió en la necesidad de 
retomar los trabajos que ante-
riormente se desarrollaban 
para mejorar los resultados en 
la siguiente evaluación. 

Recientemente la CNDH 
publicó el Diagnóstico Nacional 
de Supervisión Penitenciaria, y 
de acuerdo con los resultados, las 
cuatro cárceles del estado que 
fueron revisadas registraron 
un descenso considerable, pues 
pasaron de tener calificaciones 
aprobatorias de 7.19 en 2022 a 
4.84 en 2023.

En 2021 aprobaron la super-
visión con calificación de 6.04; 
en 2020 consiguieron 7; en 2019 
recibieron 6.44; en 2018 avala-
ron por primera ocasión este 
diagnóstico al obtener 6.10; en 
2017 mantenían calificaciones 
reprobatorias con 5.03; en 2016 
apenas alcanzaron 4.69, y en 2015 
un 4.43.

Reconocen al Ifeqroo por la calendarización
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La aso-
ciación civil “Padres Aliados 
por la Educación” manifestó su 
agradecimiento al Instituto de 
Infraestructura Física Educativa 
de Quintana Roo (Ifeqroo) por 
informar oportunamente sobre 
la calendarización de entrega de 
aulas.

Los padres de familia recono-
cen el esfuerzo que realizan las 
autoridades educativas para que 
alumnos tengan un sitio digno 
para llevar a cabo sus estudios, 
pese a los contratiempos que 
se tienen para edificar la nueva 
estructura educativa del ciclo 
escolar 2024-2025, indicó su 
presidente Héctor Santín Gómez.

Las autoridades tuvieron 
que calendarizar la entrega de 
la nueva infraestructura edu-
cativa para el inicio de clases 
y meses siguientes debido a la 
falta de materiales y trabajado-
res, en gran medida por las obras 
federales que se construyen en 
el estado.

El dirigente de los tutores 
agradeció la información opor-

tuna para que los padres conoz-
can de las autoridades cómo 
deben de llevar a cabo el inicio de 
clases para la siguiente semana, 
cosa que en el pasado no se hacía 

y provocaba confusión entre los 
papás.

Santín Gómez reconoció 
que la dinámica de crecimiento 
poblacional que tiene el estado 

hace que cada ciclo escolar la 
demanda de espacios educativos 
sea mayor, por lo que las autori-
dades tienen que hacer ajustes a 
lo que se tenía planeado.

Añadió que los padres de 
familia comprenden las dificul-
tades que pasan las autoridades 
para organizar este crecimiento 
en la matrícula e infraestructura 
física, y ahora se le agrega la falta 
de insumos y mano de obra que 
se tiene por las obras que realiza 
el gobierno federal.

“Estamos conscientes de la 
situación derivada ahora de los 
proyectos nacionales en nuestra 
entidad que deriva de un auge 
del suministro de los materia-
les, esto genera un desabasto que 
repercute en la construcción de 
los servicios”, expresó.

El dirigente de la asociación 
civil “Padres Aliados por la Edu-
cación” reconoció la disposición 
de la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa de construir escuelas 
seguras a través de la Secretaría 
de Educación (SEQ) y del Instituto 
de Infraestructura Física Educa-
tiva (Ifeqroo).

 zPadres de familia entienden contratiempos para entrega de aulas 
nuevas.

Entregan equipo
En el marco del Día del Bombero, la 
presidenta municipal de Isla Mujeres, 
Atenea Gómez Ricalde, entregó nuevos 
uniformes completos, equipo de trabajo, 
reconocimientos y estímulos económicos. 

Van ocho casos de mpox en Quintana Roo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que va 
del año, en la entidad se han 
presentado ocho casos de mpox 
(antes conocida como viruela 
símica), de los cuales uno se 
mantiene en seguimiento, y no 
corresponden a la cepa del brote 
que se ha registrado en África. 

De acuerdo con la Secretaría 
de Salud estatal, de los ocho casos 
registrados este año siete son 
hombres y una mujer, de los cua-
les siete ya fueron dados de alta 
y sólo uno está en seguimiento, 
que es un paciente en Playa del 
Carmen. 

Del caso registrado en Playa 
del Carmen, la autoridad apuntó 
que la persona ya está con la revi-
sión en el Hospital General de 
aquella ciudad y no tendrá nin-
gún costo la atención médica que 
recibe. 

Además, aclaró que ya no 

puede contagiar el virus pues 
lleva ya más de 40 días que lo 
contrajo; de igual forma, la auto-

ridad reiteró que los casos confir-
mados no sólo en Quintana Roo, 
sino en el país, no corresponden 

al brote de la cepa que actual-
mente hay en África. 

Recientemente la Organiza-

ción Mundial de la Salud (OMS) 
determinó que el aumento de 
casos de mpox (anteriormente 
conocida como viruela símica) 
en la República Democrática del 
Congo y en un número creciente 
de países en África constituye 
una emergencia en Salud Pública 
de importancia internacional 
(ESPII). 

Ante ello, el Comité Nacional 
para la Vigilancia Epidemioló-
gica (Conave), integrado por las 
instituciones del sector salud en 
México, publicó el aviso epide-
miológico con la intención de 
que las unidades médicas en 
todo el país tengan vigilancia 
permanente.

Y deben notificar los casos 
probables para reducir en lo 
posible las cadenas de contagio 
y proporcionar a las personas 
enfermas atención médica de 
forma oportuna.

 zLos casos de mpox en la entidad no son de la cepa del brote reciente en África.
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REGRESO A CLASES Y GASTOS
Para el regreso a clases, las familias destinan el 30 por
ciento de sus ingresos para la compra de útiles y otros

artículos, los cuales han tenido un encarecimiento
promedio anual de 5.17 por ciento

en los últimos años. 

ÍNDICE DE PRECIOS
DE ARTÍCULOS
DE PAPELERÍA
(Nivel en julio
de cada año)

PRECIO DE ARTÍCULOS
ESCOLARES
SELECCIONADOS
(Pesos por concepto
en julio de 2024)

Fuente: People
Media e Inegi      
Realización:
Departamento
de Análisis
de REFORMA 

$27.90
Paquete de

cuatro piezas
de bolígrafo

$68.31
Caja de

12 colores

$127.00

103.98
2019

108.36
2020

114.52
2021

130.89
2023

125.03
2022

133.81
2024

$12.00

Juego de
geometría

Caja de 12
lápices de

madera

Caja
de clips

$70.00
Lápiz

adhesivo

$49.76

Pegamento
líquido

$55.00

$221.4
Cuatro cuadernos

profesionales

*Área metropolitana de la CDMX

Acaparan plurinominales dirigentes y operadores

Aseguran escaños 
líderes partidistas
Llegan al Senado 
exgobernadores  
y exaspirantes  
a la Presidencia

ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- En la 
repartición de senadurías pluri-
nominales, líderes partidistas y 
sus operadores fueron los más 
favorecidos.

En la lista aparecen los diri-
gentes del PAN, Marko Cortés, y 
del PRI, Alejandro Moreno, quien, 
además, se reeligió en su cargo al 
frente del tricolor.

La secretaria general del PRI, 
Carolina Viggiano, aparecía en la 
segunda posición de las plurino-
minales, pero al ganar el escaño 
por primera minoría, entrará 
Geraldina García, exalcaldesa 
de Pachuca.

Alberto Anaya, líder del PT 
desde hace 34 años, va por su 
tercera senaduría, tras concluir 
su cuarto periodo como diputado 
federal.

Así como el excoordinador 
de Movimiento Ciudadano, 
Clemente Castañeda, quien es 
senador desde 2018. Su sucesor, 
Dante Delgado, también llegaría, 
pero lo “sacrificaron” por paridad, 
aunque aún puede recurrir al Tri-
bunal Electoral.

De las 32 senadurías plurino-
minales, 14 serán para Morena. 
Ahí se colocaron las “excorcho-
latas” Adán Augusto López y 
Marcelo Ebrard.

Este último será secretario de 
Economía, por lo que su escaño 
será para su operador Emmanuel 
Reyes, quien hará mancuerna 
con la senadora Martha Lucía 
Micher, también cercana al 
excanciller.

La secretaria general de 
Morena, Citlalli Hernández, se 
colocó en el segundo lugar de la 
lista, pero al ser la próxima secre-
taria de las Mujeres, su plaza será 

para la diputada federal Guada-
lupe Chavira.

Otros ganadores son el 
secretario particular de Andrés 
Manuel López Obrador, Alejan-
dro Esquer, y el líder del Sindi-
cato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), Alfonso 
Cepeda, aliado del tabasqueño. 

Así como el expanista y exgo-
bernador de Chihuahua Javier 
Corral, y el expriista Alejan-

dro Murat. Además del petista 
Gerardo Fernández Noroña, a 
quien le garantizaron su lugar 
colocándolo en la lista de Morena 
y se quejó por no ser el coordina-
dor de la bancada.

Las otras cinco plurinomina-
les del PAN serán para Ricardo 
Anaya, quien decidió dejar el país 
por temor a ser detenido. Acapa-
rará los reflectores por la forma 
en que llegue a tomar protesta 
el 1 de septiembre.

Ahí también está el goberna-
dor de Yucatán, Mauricio Vila, 
a quien se acusa de acercarse 
demasiado a Morena. Además de 
la polémica senadora Lilly Téllez 
y la escritora Laura Esquivel.

Junto con “Alito” Moreno 
estará su principal operador, 
el diputado Pablo Angulo, así 
como la diputada Cristina Ruiz, 
dirigente de la CNOP.

Por el PT consiguió lugar la 
exdirigente morenista Yeidckol 
Polevnsky, después de que la 
rechazaron en su partido.

Mientras que por el Partido 
Verde van Manuel Velasco, quien 
asumirá su tercer periodo como 
senador, y la exalcaldesa de Rey-
nosa y expanista Maki Ortiz; por 
Movimiento Ciudadano entra-
ron Alejandra Barrales y Amalia 
García.

Quienes ya no alcanzaron 
lugar fueron los priistas Francisco 
Cienfuegos y Ana Lilia Herrera, 
así como el líder cetemista Car-
los Aceves. Tampoco la panista 
Ana Teresa Aranda ni el petista 
Benjamín Robles.

ASIENTO FÁCIL
Gracias a la asignación de plurinominales, estos políticos 
aseguraron curul o un escaño en el Congreso

MORENA Y ALIADOS

OPOSICIÓN

Adán 
Augusto 
López, 

ex titular  
de Segob

Alejandro 
Esquer, 

secretario 
particular  
de AMLO

Alberto 
Anaya,  

líder del PT

Alejandro 
Murat, ex 

Mandatario 
de Oaxaca

Javier 
Corral, ex 

Gobernador 
de Chihuahua

Alfonso 
Cepeda,  

líder  
del SNTE

Alejandro  
“Alito” Moreno,  

dirigente del PRI

Marko Cortés,  
líder del PAN

Ricardo Anaya,  
ex dirigente  

del PAN

Alejandra  
Barrales, 

ex perredista.

 zAMLO envió carta de 
reclamo a la presidenta de 
la Corte, Norma Piña.

Reclama 
tardanza 
en caso 
S. Pliego
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador reveló el con-
tenido del oficio que envió a 
Norma Piña, presidenta de 
la Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación, en el que 
le reclama por la “tardanza 
injustificada” en la resolución 
de dos asuntos fiscales rela-
cionados con las empresas 
de Ricardo Salinas Pliego, que 
suman un monto de 35 mil 
millones de pesos.

“Por instrucciones del pre-
sidente de los Estados Unidos 
Mexicanos, nos dirigimos a 
usted con gran preocupa-
ción debido a la tardanza 
injustificada en turnar los 
Amparos Directos en Revi-
sión con números 5654/2024 
y 6321/2024, recibidos para 
su tramitación por esa 
Suprema Corte de Justicia 
de la Nación en los días 4 y 
12 de julio del año en curso, 
respectivamente. A la fecha 
el área de trámite a su cargo 
ha sido omisa en resolver lo 
conducente.

“Los citados asuntos 
corresponden a créditos a 
favor del Fisco Federal por 
omisiones de contribucio-
nes de los ejercicios fiscales 
2008 y 2013 sobre los que 
han transcurrido más de 16 
y 11 años en litigio, respecti-
vamente, además de haber 
cursado todas las instan-
cias legales, que incluyen la 
resolución por los Tribunales 
Colegiados de Circuito a favor 
del Estado por un monto que 
asciende a más de $35 mil 
millones de pesos.

“Recursos a los que la 
Federación y el pueblo de 
México tienen derecho a 
acceder y que les han sido 
negados por un indebido 
abuso de los aletargados 
procesos de los órganos 
encargados de impartir jus-
ticia, cuando por mandato 
constitucional deben ser 
prontos y expeditos”, dice el 
oficio presentado por López 
Obrador en su conferencia 
mañanera.

El miércoles, el mandata-
rio federal había informado 
sobre el envío de un oficio 
a Norma Piña solicitando la 
resolución de dos asuntos 
fiscales relacionados con las 
empresas de Ricardo Salinas 
Pliego.

El titular del Ejecutivo 
federal instruyó a la Secre-
taría de Gobernación y a la 
Consejería Jurídica para que 
enviaran el oficio a la presi-
denta de la Suprema Corte, 
expresando su preocupación 
por la falta de trámite del 
asunto desde su recepción.

El presidente enfatizó 
la necesidad de una pronta 
resolución.

“Vamos a ver si resuelve. 
Porque, además, sin adelan-
tar, no tienen por qué estar 
deteniéndolo”, expresó el 
miércoles.

Este jueves, en Palacio 
Nacional, López Obrador 
acusó que el no dar resolu-
ción a estos casos provocaría 
que la Corte caiga en con-
ductas dilatorias y en una 
acción ilegal de protección a 
conductas relacionadas con 
la defraudación fiscal.

“Es imperioso señalar que 
la conducta dilatoria en la 
que incurre el área de trámite 
a cargo de su Presidencia, al 
no emitir pronunciamiento 
respecto de los asuntos cita-
dos, constituye una acción de 
ilegal protección a las con-
ductas de defraudación fiscal 
de aquellos que reiterada y 
obscenamente han preten-
dido cobijados en el intrin-
cado actuar del Poder Judicial 
por décadas, violatoria del 
artículo 17 constitucional.

 zEn la primera quincena 
de agosto se desaceleró la 
inflación.

Desacelera  
la inflación; 
fallan los 
pronósticos
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
inflación en México desace-
leró más de lo previsto en la 
primera quincena de agosto, 
fortaleciendo los argumentos 
para que el Banco de México 
(Banxico) recorte nueva-
mente su tasa de interés de 
referencia.

El Índice Nacional de Pre-
cios al Consumidor (INPC) se 
ubicó en 5.16 por ciento a tasa 
anual, por debajo del 5.52 por 
ciento de la segunda mitad 
de julio, de acuerdo con cifras 
divulgadas este jueves por el 
Instituto Nacional de Geogra-
fía y Estadística (Inegi).

Diversos analistas anti-
cipaban una tasa de 5.31 por 
ciento, y al final la inflación 
quedó por debajo de esos 
pronósticos.

A su vez, la tasa subya-
cente, considerada un mejor 
parámetro para medir la tra-
yectoria de los precios porque 
elimina productos de alta 
volatilidad, se moderó a 3.98 
por ciento, ubicándose por 
primera vez desde 2021 den-
tro del rango de la meta ofi-
cial de 3 por ciento, más-me-
nos un punto porcentual.

A inicios de agosto, el 
Banxico redujo en 25 puntos 
base su tasa de interés, a 10.75 
por ciento y, aun cuando la 
votación fue dividida, la Junta 
de Gobierno anticipó que 
prevé que el entorno infla-
cionario le permita discutir 
hacia adelante una mayor 
flexibilización monetaria.

La semana pasada, el 
subgobernador de Banxico, 
Jonathan Heath, quien votó 
en contra del recorte, ase-
guró que el momento en el 
que la autoridad pueda vol-
ver a rebajar el costo de los 
créditos “está a la vuelta de 
la esquina”.

El siguiente anuncio 
de política monetaria está 
programado para finales de 
septiembre, y una encuesta 
de Citibanamex mostró esta 
semana que gran parte del 
mercado espera que el Banco 
de México reduzca el costo de 
los créditos en un cuarto de 
punto porcentual.

Sólo en los primeros 15 
días de agosto, los precios dis-
minuyeron inesperadamente 
0.03 por ciento, mientras que 
el índice subyacente arrojó 
una tasa de 0.10 por ciento, 
reportó el Inegi.

Los rubros que más incre-
mentos sufrieron en la quin-
cena fueron la gasolina de 
bajo octanaje, la electricidad 
y el huevo, mientras que el 
chayote, el transporte aéreo 
y el jitomate fueron los que 
más descendieron.

Darán a partidos $7 mil millones
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Para 2025, 
los mexicanos gastarán en el 
financiamiento de los partidos 
políticos 7 mil 354 millones 266 
mil 504 pesos, que superan por 
545 millones 227 mil 779 pesos lo 
que recibieron este año.

Al desaparecer el PRD, la bolsa 
se repartirá entre seis partidos 
nacionales, siendo Morena el 
más beneficiado, al obtener 43.5 
por ciento de la votación del 2 de 
junio pasado.

El acuerdo, aprobado en Comi-
siones del Instituto Nacional 
Electoral (INE), establece que, 
para el sostenimiento de activi-
dades ordinarias permanentes, 
los partidos tendrán 7 mil 3 millo-
nes 402 mil pesos.

Para actividades específicas 
210 millones 102 mil 86 pesos; 
para la franquicia postal 140 
millones 68 mil pesos; y para la 
telegráfica 693 mil 492 pesos. El 
financiamiento a los partidos, 
al ser una obligación, no sufre 
recortes.

“La distribución del financia-

miento público para el ejercicio 
2025 se llevará a cabo una vez 
que se tenga certeza del número 
de partidos políticos que conser-
varán su registro, es decir, cuando 
los actos relacionados con ello 
hayan adquirido definitividad y 
firmeza.

“Y, de no ser así, en el momento 
que este Consejo lo considere 
oportuno, pues de los cómpu-
tos realizados por los Consejos 
Locales y Distritales del INE, se 
desprende que el PRD no obtuvo, 
por lo menos, el 3 por ciento de 
la votación válida emitida en la 

elección de diputaciones fede-
rales”, indica el acuerdo que será 
avalado este viernes por el Con-
sejo General.

Después de que el Tribunal 
Electoral federal anuló decenas 
de casillas impugnadas, la vota-
ción final para la diputación 
federal, que se toma como base 
para calcular el financiamiento 
público, quedó en 59 millones 
447 mil 863.

Morena obtuvo 43.5 por 
ciento; el PAN, 16.8; el PRI, 11.1; 
Movimiento Ciudadano, 10.9; 
Partido Verde, 8.3; y PT, 5.4.

Temen que amplíen 
revisión de aviones
SARAÍ CERVANTES /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Viva 
Aerobus y Volaris, así como 
sus pasajeros, podrían seguir 
padeciendo las consecuencias 
de que la revisión de motores 
que realiza el fabricante Pratt 
& Whitney no haya terminado 
y que ésta se extienda por un 
año más.

El problema es que esta revi-
sión provocó que las aerolíneas 
redujeran su capacidad y que la 
oferta disminuyera, provocando 
una alza en las tarifas, la cual 
podría continuar.

En México, ambas aerolíneas 
tienen más de 50 aviones que 
operan con dichos motores.

Desde entonces, explicó 
Juan Antonio José, especialista 

en el sector aéreo, las empresas 
están ofreciendo menos asien-
tos, reprogramando y mante-
niendo la capacidad en aquellas 
rutas que les son más rentables, 
sin abandonar mercados. 

En entrevista telefónica, 
explicó que esta revisión es uno 
de los mayores desastres en la 
industria y que por su comple-
jidad ésta podría extenderse 
hasta 2026, un año más a lo 
previsto.

Aseguró que no hay sufi-
cientes refacciones, ni mecáni-
cos ni espacios en los talleres 
para realizar esas revisiones y 
reparaciones. 

“Se ha generado una bola 
de nieve que está acumulando 
horas de vuelo en tierra de aero-
naves nuevas”, apuntó.

Juan Carlos Zuazua, direc-
tor general (CEO) de Viva Aero-
bus, aseguró que continuarán 
buscando cómo proteger sus 
esquemas de vuelo, ya sea con 
arrendamiento de naves pro-
pias o incorporando aviones 
nuevos, pues tiene 21 detenidos.

“Es un problema que no se 
va a solucionar este año, y pro-
bablemente también nos lleve 

el otro año (2025), esperamos 
que para 2026 esté resuelto, 
pero está en manos del fabri-
cante”, dijo tras participar en 
el anuncio de la campaña “Uni-
mos las alas contra el fraude” 
con Volaris.

Enrique Beltranena, pre-
sidente y director general de 
Volaris, dijo que la revisión 
seguirá hasta 2025.

 zRevisión de motores de aviones podría extenderse hasta 2025.
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 z‘Checo’ se encuentra en el séptimo lugar de la clasificación y necesita sumar puntos en el Circuito 
de Zandvoort.
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El mexicano correrá en el Gran Premio de Países Bajos

Vio ‘Checo’ Pérez 
‘positiva’ la pausa 
de verano en F1
El piloto dijo que 
hubo actualizaciones 
‘equivocadas’  
en Red Bull

JAIME UGARTE /  
AGENCIA REFORMA

ÁMSTERDAM, NL .-El mexicano 
Sergio Pérez confía en que tanto 
él como Red Bull podrán retomar 
los buenos resultados tras la 
pausa veraniega en la Fórmula 
1. En la previa del Gran Premio de 
los Países Bajos, ‘Checo’ reconoció 
que la escudería austriaca había 
realizado algunas actualizacio-
nes “equivocadas” en el RB20 
y que esto perjudicó su rendi-
miento, sin embargo, señaló que 
el receso fue positivo para ayudar 
a entender mejor al monoplaza.

“Diría que ha sido una pausa 

muy positiva para Red Bull. 
Hemos sido capaces de encontrar 
un montón de cosas. Creo que al 
menos sabemos dónde estamos 
con el coche en este momento. 
Ya sabes, ha habido una actua-
lización o dos que probable-
mente nos llevó por el camino 
equivocado”, dijo el mexicano en 
Zandvoort. 

Pérez tiene esperanza en 
que en esta segunda mitad 
de la temporada 2024 podrá 
sentirse mucho más cómodo 
con su auto y así sacarle el 
mayor provecho posible para 
recuperar protagonismo en el 
campeonato de pilotos, en el 
que ahora mismo marcha en la 
séptima posición con 131 pun-
tos, a 146 del líder y compañero, 
Max Verstappen.  

“Obviamente, no puedo 
entrar en demasiados detalles, 
pero muchos de mis problemas 

han ido en esa dirección. No es 
que en el comienzo del año yo 
era mucho mejor piloto de lo que 
soy ahora, ya sabes. Así que cier-
tamente ha habido algunas cosas 
que no salieron a mi manera que 
me estaban perjudicando más, 
y probablemente no estábamos 
extrayendo el máximo del coche 
en ese sentido”, señaló.

Aún así, el piloto mexicano 
sabe que poner a punto al mono-
plaza no será sencillo, por lo que 
seguramente los cambios no se 
darán de la noche a la mañana.

“Definitivamente probare-
mos muchas cosas para intentar 
arreglarlo. Sin duda hay algo que 
hemos tomado en la dirección 
equivocada. Todo lleva su tiempo 
y, obviamente, con la falta de 
práctica a la que podríamos 
enfrentarnos y los diferentes 
tipos de circuitos que se aveci-
nan, no es tan sencillo”, indicó.

Cruz Azul y Querétaro 
abrirán la Jornada 5
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Luego de 
un mes en pausa, la Liga MX 
regresa a con la Jornada 5 del 
Torneo Apertura 2024. Este 
viernes Querétaro y Cruz Azul 
abrirán la fecha en el Estadio 
La Corregidora. La ‘máquina’ 
buscará mantener su invicto 
y de paso recuperar el liderato 
que por el momento tiene Mon-
terrey, equipo que pudo ade-
lantar un partido la semana 
pasada.

Antes de la suspensión por 
la Leagues Cup, los dirigidos por 
Martín Anselmi estaban en el 
primer lugar de la clasificación, 
con 10 puntos, gracias a sus 
tres victorias y un empate, con 
nueve goles a favor y sólo uno 
en contra.

Durante el torneo internacio-
nal, los cementeros empataron 
los cuatro partidos que jugaron, 
dos de esos encuentros sin goles 
y otro con un 1-1. Además fueron 
eliminados en penales, tras igua-
lar con Mazatlán 2-2.

En tanto que Querétaro se 

encuentra en el último lugar de la 
tabla general, con cinco derrotas, 
tres goles a favor y 13 en contra. 
Los ‘gallos’ adelantaron el partido 
de la Jornada 13 ante Atlético San 
Luis, la semana pasada, cuando 
fueron goleador 0-4.

En la Leagues Cup, el equipo 
fue eliminado en la Fase de Gru-
pos, tras empatar sin goles ante 
el New York City FC y después 
perdió por la mínima frente el 
Cincinnati.

El resto de la Jornada 5 tendrá 
este viernes a Mazatlán frente a 
Pachuca. El sábado 23 de agosto, 

jugarán Tijuana contra Monte-
rrey, en el debut de Martín Demi-
chelis con director técnico de los 
Rayados.

Los Tigres pondrán a prueba 
su invicto ante Chivas, en tanto 
que León recibirá a Santos. Mien-
tras que Juárez tratará de ganar 
su primer encuentro cuando 
visite a Necaxa. Pumas buscará 
tomar el liderato en su encuentro 
con Atlas.

América se medirá a Puebla y 
por último, Toluca intentará esca-
lar en la tabla tras enfrentar a 
Atlético San Luis.

Recibe Cancún FC 
a la Jaiba Brava
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Este fin de 
semana, Cancún FC tendrá su 
tercer partido como local en el 
Torneo Apertura 2024, cuando 
reciba a la Jaiba Brava por la 
Jornada 5. Los dirigidos por 
Luis Arce se mantienen en los 
primeros lugares de la Liga de 
Expansión y esperan extender 
su invicto como locales en el 
Estadio Andrés Quintana Roo.

Las ‘iguanas’ llegan a esta 
Fecha 5 luego de empatar sin 
goles en su partido anterior 
ante Mineros de Zacatecas. 
El equipo cuenta con siete 
puntos, luego de dos triunfos 
y un empate, con cuatro ano-
taciones a favor y ninguna en 
contra, cifras que lo colocan 
en el tercer puesto de la tabla 
general.

Su rival, Tampico Madero 

consiguió su lugar como ‘invi-
tado’, tras participar en la Liga 
Premier (Segunda División). 
La franquicia no ha ganado en 
lo que va del torneo, con tres 
empates y una derrota. Ade-
más, sólo ha anotado un gol 
luego de cuatro encuentros.

La Jaiba Brava cuenta con 
un ex jugador del Cancún FC: el 
defensor Luciano Bocco, quien 
estuvo desde el Guardianes 
2020 hasta el Apertura 2021. 
Cabe destacar el caso del por-
tero Gerardo Ruiz, el ‘Kampa’ 
estuvo en el Atlante, cuando 
los azulgranas jugaron en la 
ciudad.

Las ‘iguanas’ ya habían 
jugado antes con otras fran-
quicias que usaron el nombre 
de Tampico Madero (que se 
convirtió en Atlético La Paz), al 
cual enfrentaron en cuatro oca-
siones, con dos victorias para 
los cancunenses y dos empates.

 zLos cancunenses están invictos en este torneo y su rival no 
conoce el triunfo en este Apertura 2024.

Inicia Scarlett Góngora 
proceso para LA2028
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-La paratleta 
Scarlett Góngora Magaña comen-
zará su proceso para acudir a los 
Juegos Paralímpicos de Los Ánge-
les 2028. La chetumaleña compite 
en tenis de mesa y se quedó a dos 
puntos de conseguir un lugar 
para la edición de París 2024.

“Tenemos programado hacer 
un proceso con grandes expec-
tativas y mucha ilusión, y para 
ello pondré todo mi esfuerzo. 
Para conseguir el ansiado boleto 
a los Juegos Paraolímpicos se ha 
trazado metas muy claras y preci-
sas”, declaró Góngora, quien con-
tará con el apoyo de la Comisión 
del Deporte de Quintana Roo.

La chetumaleña consiguió 

tres medallas de bronce para 
la delegación mexicana en los 
Juegos Paranamericanos de San-
tiago 2023. Además de destacar 
en selectivos y ser subcampeona 
en torneos nacionales.

Si Scarlett Góngora quiere lle-
gar a Los Ángeles 2028, deberá ser 
campeona en los Juegos Paracen-
troamericanos y del Caribe que 
se realizarán en Santo Domingo, 
República Dominicana, que le 
darán el boleto para los Para-
panamericanos de Lima 2027, 
donde la quintanarroense tendrá 
que conseguir el oro y así asegu-
rar su lugar en la máxima justa.

La paratleta agradeció el 
apoyo del gobierno estatal para 
continuar con este proceso. 
“Estoy segura de que lograremos 
el objetivo”, dijo.

 zLa chetumaleña espera ir a 
los Juegos Paralímpicos de 
Los Ángeles 2028, luego de 
quedarse cerca de ir a París.

Reclama su beca
La medallista olímpica Alejandra Valencia compartió en redes 
sociales que “por las reglas de operación que rigen a CONADE” su 
beca se vio reducida tras ganar el bronce en París.
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ATRACCIÓN JAPONESA 

ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

Kicks es sinónimo dvvvv`e éxi-
to con más de 140 mil unidades 
vendidas desde su debut en el 
2016 en nuestro país y orgullo-
samente producido en la planta 
de Aguascalientes.  

Ante la próxima llegada de 
la nueva generación de Kicks, 
Nissan confirmó que el legado 
de este crossover continuará ba-
jo el nombre de Kicks Play, el cual 

se seguirá comercializando en 
versión a gasolina, así como en 
la variante e-Power mantenien-
do su diseño juvenil y manejo 
dinámico.  

En el modelo de gasolina 
se tiene contemplado el nivel de 
equipamiento Advance, el cual 
utiliza un motor de 4 cilindros 
de 1.6 litros que genera 118 hp y 
110 libras pie de torque, acopla-
do a una transmisión manual de 
5 velocidades o CVT.  

Por otra parte, los modelos 
con tecnología e-Power se ven-
derán en las versiones: Advan-
ce, Exclusive y Platinum, que a 
través del sistema eléctrico pue-
den desarrollar 134 caballos de 
fuerza y 207 libras pie de torque 
brindando una autonomía com-
binada de hasta 900 kilómetros.  

Nissan Kicks Play tiene un 
precio de entrada de 429 mil 900 
pesos, y para el modelo e-Power 
arranca en 587 mil 900 pesos.    

z Tiene una 
longitud 
de 4.3 
metros de 
largo y una 
capacidad 
de cajuela 
de 674 
litros.  

z Nissan Kicks Play ofrece 
Amazon Music con más de 
100 millones de canciones.  

z Integra tecnología de 
Nissan Intelligent Mobility 

como alerta de colisión, 
frenado de emergencia, 
detección de peatones, 

entre otros.  

Desde $429,900

POTENCIA:

134 
HP

6 
BOLSAS DE AIRE

 

 

 

 

 

 

 

ANDRÉS 

MUÑOZ SALCEDO

GMC, marca pertenecien-
te a General Motors, conti-
núa renovando su portafolio de 
productos y ahora fue el turno de 
Terrain, una SUV que en su nueva 
generación refleja trazos inspira-
dos en las camionetas pick-ups 
de la firma americana.  

Terrain 2025 se presenta 
con una carrocería de mayor vo-
lumen, destacando su amplia pa-
rrilla con detalles similares a los 
modelos Canyon y Sierra. Ade-
más, su estética presume de un 
techo bitono e incorpora un jue-
go de rines de 17 pulgadas para 
la versión de entrada.  

La experiencia en la cabina 
mejora con una pantalla de in-
foentretenimiento de 15 pulga-
das que añade Google Integrado, 
Spotify y hot spot de WiFi para 
conectar hasta 7 dispositivos a 
través del sistema OnStar.  

Otros puntos a mencionar 
son la cámara de visión HD, los 
asientos delanteros y volante 
calefactable, así como el espejo 
retrovisor con cámara que brin-
da hasta ocho vistas disponibles.  

En cuanto al apartado de se-
guridad se compone de 15 fun-

z Añade cajuela 
con AutoSense, 
que abre 
automáticamente 
con la presencia 
de la llave.  

ciones como frenado de emer-
gencia, alerta de ciclista lateral, 
freno automático de reversa, en-
tre otros.

De serie, la nueva GMC Te-
rrain utilizará un motor turbo de 
1.5 litros con 175 caballos de fuer-
za y 203 libras pie de torque. La 
fuerza es dirigida a las cuatro rue-

das a través de una transmisión 
automática de 8 velocidades.    

La nueva Terrain 2025 estará 
aterrizando en nuestro país en el 
último trimestre del año. La ac-
tual generación se vende en 716 
mil 900 pesos, por lo que este 
nuevo modelo podría alcanzar 
los 800 mil pesos.

z Brinda una capacidad de arrastre de hasta 680 kilogramos. 

z  Cuenta con cuadro de instrumentos digital de 11 pulgadas.

MOTOR:

1.5 
LITROS TURBO

$800,000

PREMIUM
POTENCIA:

175 
HP

TERRAIN 
2025

GENERACIÓN

Precio estimado

DESLUMBRA 
CALIFORNIA 
Porsche celebró 
el 50 aniversario 
del 911 Turbo 
con una edición 
limitada de 1,974 
unidades. 
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ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

El Centro Dinámico Pegaso, en 
colaboración con la empresa de 
personalización de automóviles 
Extreme Toys, crearon una nueva 
modalidad para los amantes de 
los autos conocido como Cars, 
Slalom & More.

Este evento comenzó a ro-
dar hace dos años con la finali-
dad de que el usuario conozca a 
fondo y se divierta con su auto 
en un entorno seguro con activi-
dades que reflejarán su destreza 
detrás del volante.  

Cars, Slalom & More celebra-
rá su séptima edición en la pis-
ta de Centro Dinámico Pegaso, 
donde aproximadamente 50 au-
tomóviles podrán desafiar cada 
centímetro del trazado con dis-
tintas pruebas como: Light Drif-
ting, Chase The Cat , Handling y 
Dual Slalom.  

Las actividades en pista se 
dividen por categorías, ya que 
en Cars, Slalom & More pueden 
participar desde automóviles 
exóticos de ensueño, deportivos, 

DESTREZA
EXTREMA

z Cars, Slalom 
& More se 

celebrará el 
próximo 31 
de agosto 

en el Centro 
Dinámico 

Pegaso.  

z El evento cuenta con el apoyo de pilotos profesionales del Centro Dinámico Pegaso.

z Participan autos de todas las marcas como Porsche, BMW, Mercedes-Benz, Audi, McLaren, entre otros.  

z Milton Villafuerte, organizador de Cars, Slalom & More.
  

 

autos de lujo, camionetas y has-
ta clásicos.    

En la pasada edición, este 
evento tuvo la fortuna de ver ro-
dar al exclusivo Lamborghini Su-
per Trofeo, un deportivo desa-
rrollado por la firma italiana para 
conducirse solo en pista.  

Además, este escenario con-
tará con la presencia de más de 
30 vehículos en exhibición para 
conocer a detalle el diseño, me-
cánica e historia de los autos que 
se posicionaron en el mundo au-
tomotriz.  

Cars, Slalom & More es un 
evento familiar enfocado para los 
amantes de la adrenalina y al que 
se puede asistir como conductor 
para probar tu vehículo, así como 
aficionado para ver desde los pits 
los mejores autos.  

MIREILLE YARETH GARCÍA

A pesar de que existen miles de 
modelos automotrices en el mer-
cado, cada vehículo es especial, 
ya que conecta con una audien-
cia específica, lista para acogerlo 
y hacer de él su compañero de 
aventuras.

Ahora JLR, con la llegada del 
Range Rover Sport SV Edition 
Two, va un paso más allá en cuan-
to a la experiencia de personali-
zación, ya que impulsa la com-
binación de los temas: Blue Ne-
bula Matte, Ligurian Black Gloss, 
Marl Grey Gloss y Sunrise Copper 
Satin, con nuevos acabados en 
fibra de carbono y asientos en 
diversos colores, ofreciéndoles 
la oportunidad de elegir no sólo 
cómo quieren percibir el exterior, 
sino experimentar el interior.

Esta SUV de lujo incorpora 
un motor de gasolina V8 Twin-
Turbo de 4.4 litros que genera 
635 hp y 553 libras pie de torque.

La Edition Two incluye una 
suspensión hidráulica interco-
nectada 6D Dynamics con con-

trol de cabeceo y balanceo, la 
opción de frenos cerámicos de 
carbono se combina con pinzas 
delanteras de 8 pistones, rines 
de fibra de carbono de 23 pul-
gadas y neumáticos pensados 
especialmente para el vehículo 
como son el Pilot Sport S 5 para 
utilizarse en verano, o el Miche-
lin Pilot Sport All Season 4 enfo-
cados a un uso más invernal o 

todoterreno.
Finalmente, el exterior de 

cada SV Edition Two puede 
especificarse con un techo del 
color de la carrocería, un nuevo 
Pack de Fibra de Carbono Forja-
do Satinado, o el Pack de Fibra 
de Carbono Twill introducido en 
el SV Edition One, según la prefe-
rencia del cliente, y dependiendo 
del acabado de la pintura.

En el interior pueden elegir-
se acabados de fibra de carbo-
no forjada satinada a juego con 
el exterior. Todos los SV Edition 
Two incluyen asientos Body and 
Soul y la opción de tapicería Knit 
y Ultrafabrics o piel Windsor.

Este SUV llegará a México 
en el 2025 con un precio superior 
a los 4 millones de pesos y con 
una edición limitada. 
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z Blue Nebula 
combina con el 
paquete exterior 
y el capó de fibra 
de carbono pin-
tado. 

z Cuenta con un diseño exclusivo que mejora 
el flujo del aire.
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ACCESIBLE PROPUESTA… Mazda presentó la nueva CX-30 i, posicionándose como la variante 
de entrada de este modelo con un precio de 436 mil 900 pesos. Esta SUV es hecha en 
Salamanca, Guanajuato, e incorpora un motor 2.5 litros con 186 caballos de fuerza y 186 libras pie 
de torque. CX-30 i cuenta con rines de 18 pulgadas, 7 bolsas de aire, pantalla de 10 pulgadas, así 
como asientos con vestiduras en tela y volante forrado en piel.
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